



**The CBC Pensioners
National Association**

Preserving our Future, Sharing our Past

**L'Association nationale
des retraités de la SRC**

Assurer notre avenir, partager notre passé

CONTRIBUEZ À FAÇONNER NOTRE AVENIR!

ANR DOCUMENT DE TRAVAIL N° 5 - JOINDRE LES DEUX BOUTS



Ce document est le cinquième de notre série de documents de discussion sur des questions concernant les personnes âgées au Canada. Cette fois-ci, nous parlons de la flambée du coût de la vie et du fardeau qu'elle représente pour les Canadiens, en particulier pour ceux qui ont un revenu fixe.

Les Canadiens sont confrontés à l'escalade des coûts du logement, de l'alimentation, des transports et des biens de première nécessité. L'impact sur les populations vulnérables a atteint des niveaux critiques qui sont alimentés par les événements au sud de la frontière. Il est trop tôt pour connaître l'impact total des tarifs douaniers de Trump, mais nous savons que le coût global de la vie augmentera. L'insécurité alimentaire touche déjà 15,9 % des ménages et affecte de manière disproportionnée les familles à faible revenu, les familles monoparentales, les communautés autochtones et les personnes à revenu fixe, comme les retraités. Bien que nous reconnaissons qu'il n'y a pas de solution miracle, il existe des mesures que les politiciens pourraient prendre pour protéger les plus vulnérables.

Envoyez-nous vos commentaires : advocacy@cbcpensioners.ca

L'ENJEU : L'augmentation du coût de la vie et l'insécurité alimentaire croissante

POURQUOI IL EST IMPORTANT :

Si l'inflation globale a baissé l'année dernière, ses effets bénéfiques ne se font pas sentir sur les produits de première nécessité tels que les denrées alimentaires. L'impact des droits de douane ne fera qu'exacerber le problème en rendant certains produits plus chers et d'autres indisponibles.



Les prix des denrées alimentaires, qui sont plus de deux fois supérieurs au taux d'inflation général, constituent une contrainte majeure pour les ménages. Ils constituent la troisième composante la plus importante de l'indice des prix à la consommation (IPC). L'utilisation des banques alimentaires au Canada en 2024 a atteint des niveaux sans précédent, avec plus de 2 millions de visites en mars 2024. Il s'agit d'une augmentation de 90 % par rapport à il y a seulement cinq ans.

L'impact économique global de la hausse des prix des denrées alimentaires est assez facile à percevoir, en particulier lorsqu'il est lié à la hausse des coûts du logement, les prix des logements locatifs ayant augmenté au cours de 19 des 24 derniers mois, et du transport, le coût de l'essence ayant augmenté de 55 % sur une période d'un an, de 2022 à 2023.

Les coûts élevés de l'alimentation, du logement et du transport ont un impact disproportionné sur les personnes âgées canadiennes, qui ont souvent un revenu fixe. La combinaison d'une flexibilité financière limitée, de frais de subsistance accrus et d'une vulnérabilité aux problèmes de santé et aux coûts qui y sont liés rend plus difficile le maintien du niveau de vie des personnes âgées. Pour résoudre ces problèmes, il faut à la fois un soutien financier direct et des changements systémiques afin de mieux protéger les personnes âgées des effets négatifs de l'inflation.

LA POSITION DES PARTIS :

Bien que les approches varient, tous les grands partis politiques reconnaissent que l'augmentation du coût de la vie et l'insécurité alimentaire sont des problèmes importants, en particulier pour les personnes âgées. Les partis libéral et conservateur mettent l'accent sur les aides financières, les allègements fiscaux et les mesures économiques pour alléger le fardeau, tandis que le NPD et le Parti vert proposent des mesures de protection sociale plus robustes et des réformes systémiques visant à améliorer la sécurité alimentaire et le bien-être financier des personnes âgées. Le NPD et le Parti vert, en particulier, se concentrent davantage sur les aides directes et étendues aux personnes âgées et sur la lutte contre l'insécurité alimentaire à un niveau structurel.



Il est important de noter que les priorités et les approches des principaux partis politiques changent quotidiennement en réponse à la guerre commerciale actuelle. Mais voici un résumé de la position des principaux partis :

Voici un résumé de la position des principaux partis :

Le Parti libéral du Canada

Le Parti libéral du Canada a introduit plusieurs mesures pour lutter contre l'insécurité alimentaire et le coût de la vie, en particulier pour les personnes âgées. L'accent a été mis sur l'augmentation de l'aide aux groupes vulnérables, y compris les personnes âgées, par les moyens suivants

- Augmenter le Supplément de revenu garanti (SRG) pour les personnes âgées à faible revenu.
- Augmenter les investissements dans les logements abordables afin de réduire le coût de la vie pour les personnes âgées et de libérer ainsi plus de ressources pour d'autres besoins.
- en mettant en place des remises sur le carbone et des aides à la garde d'enfants, qui aident indirectement les personnes âgées en réduisant le coût de la vie en général.

Les critiques soutiennent que ces efforts ne vont pas assez loin pour résoudre le problème immédiat de l'insécurité alimentaire et qu'une aide financière plus directe pour les personnes âgées est nécessaire. Les mesures prises par les libéraux résultent principalement d'un accord avec le NPD.

Le Parti conservateur du Canada

Le Parti conservateur du Canada a proposé des mesures visant à réduire le fardeau financier des personnes âgées, principalement par les moyens suivants

- Baisser les impôts de 15 % pour la tranche d'imposition la plus basse, y compris la TPS (taxe sur les produits et services) sur certains articles, afin de réduire le coût global de la vie.
- Des allègements fiscaux plus importants pour les personnes âgées qui travaillent

Les conservateurs n'ont proposé aucune mesure pour lutter contre l'insécurité alimentaire. Le parti se concentre davantage sur la réduction des dépenses publiques et des réglementations, ce qui, selon lui, permettrait de réduire l'inflation. Leur philosophie consiste à apporter une aide par le biais de



mécanismes axés sur le marché, de réductions d'impôts et d'une diminution de l'intervention de l'État.

Les conservateurs ont toujours voté contre des mesures qui auraient permis d'alléger le fardeau des personnes âgées au Canada, telles que l'augmentation des paiements de la SV et du SRG, le programme de soins dentaires et l'augmentation du salaire minimum.

Le Nouveau Parti Démocratique (NPD)

Le NPD a beaucoup insisté sur la nécessité de prendre des mesures plus importantes pour lutter contre l'insécurité alimentaire et soutenir les personnes âgées. Ses principales propositions sont les suivantes :

- L'augmentation des prestations de la Sécurité de la vieillesse (SV) à au moins 2 000 \$ par mois pour les personnes âgées de 65 ans et plus, et une augmentation plus importante du Supplément de revenu garanti.
- Un régime universel d'assurance-médicaments pour aider les personnes âgées à payer leurs médicaments, qui représentent souvent un coût important, les obligeant parfois à choisir entre la nourriture et les médicaments.
- Des investissements plus importants dans les programmes de sécurité alimentaire, notamment en élargissant l'accès aux banques alimentaires et à d'autres programmes communautaires de soutien alimentaire.
- Augmenter les investissements dans les logements abordables et les mesures de contrôle des loyers, ce qui réduirait directement les frais de subsistance des personnes âgées.

Le NPD a utilisé son influence sur les libéraux pour obtenir l'adoption des programmes actuels de soins dentaires, d'assurance-médicaments et de garde d'enfants.

Le Bloc Québécois

Le Bloc Québécois préconise un soutien plus ciblé aux personnes âgées de la province. Ses propositions comprennent

- L'augmentation du Supplément de revenu garanti pour aider les aînés à faible revenu.



- Une plus grande autonomie provinciale dans la gestion des programmes et de l'aide alimentaire, ce qui, selon eux, permettrait de mieux répondre aux besoins spécifiques des personnes âgées du Québec.

Dans l'ensemble, le Bloc Québécois met l'accent sur le renforcement des pouvoirs provinciaux pour aider les personnes âgées et lutter contre l'insécurité alimentaire.

Le Parti vert

Le Parti Vert a une approche holistique de la question du coût de la vie et de l'insécurité alimentaire, qui met l'accent sur la durabilité et les filets de sécurité sociale. Ses principales propositions sont les suivantes

- La mise en place d'un revenu de base universel, qui fournirait un revenu garanti à tous les Canadiens, y compris les personnes âgées, afin de réduire la pauvreté et la faim.
- Augmenter les investissements dans les logements abordables et les systèmes alimentaires durables.
- Des pratiques agricoles durables et des politiques visant à lutter contre le changement climatique, qui, selon eux, auront un effet à long terme sur la réduction des prix des denrées alimentaires et l'amélioration de leur accessibilité.

CE QUE DIT LE ANR :

S'attaquer au coût de la vie et à l'insécurité alimentaire n'est pas seulement une question économique, mais aussi, et c'est tout aussi important, un impératif moral. Dans un pays aussi riche et généreux que le Canada, il devrait être embarrassant que certains de nos citoyens les plus vulnérables souffrent de la faim. Le temps du bricolage doit cesser. Les petits versements ponctuels peuvent faire la une des journaux, mais ils ne règlent pas le problème. Il est plus que temps de mettre en place des programmes qui rendent les produits de première nécessité accessibles à tous.

Lorsque les Canadiens sont logés, nourris et soutenus de manière adéquate, ils contribuent de manière plus significative à la société, en stimulant la croissance économique et en réduisant les coûts à long terme de la pauvreté. Les élections



fédérales sont l'occasion pour tous les partis politiques de défendre des politiques qui garantissent que personne au Canada n'est laissé pour compte.

Nous demandons instamment à tous les partis fédéraux de s'engager à mettre en place des stratégies audacieuses et fondées sur des données probantes pour lutter contre la crise de l'accessibilité financière et l'insécurité alimentaire. En donnant la priorité à ces actions, le Canada peut garantir un accès équitable aux produits de première nécessité, protéger les populations vulnérables et construire un avenir plus fort et plus inclusif pour tous.

QUESTIONS SUGGÉRÉES POUR VOS CANDIDATS :

1. Depuis le début de la pandémie, le coût de la vie a grimpé en flèche et de nombreuses personnes âgées vivant avec un revenu fixe ont du mal à joindre les deux bouts. Aujourd'hui, nous sommes confrontés aux conséquences d'une guerre commerciale de grande ampleur. Quelles mesures votre parti et vous-même êtes-vous prêts à mettre en œuvre pour alléger ce fardeau ?
2. Quelle est la position de votre parti sur la création d'un revenu de base garanti ?
3. Quelles mesures spécifiques votre parti prendra-t-il pour résoudre le problème de l'insécurité alimentaire, en particulier pour les personnes âgées et les autres personnes à revenu fixe ?
4. Depuis le début de la pandémie, les bénéfices des chaînes de supermarchés ont atteint leur plus haut niveau en plus d'un demi-siècle. Qu'est-ce que votre parti est prêt à faire pour limiter les profits excessifs sur les produits de première nécessité ?
5. Comment allez-vous collaborer avec les provinces pour offrir des services d'aide à la vie autonome et des soins de longue durée de meilleure qualité ?



Sources :

<https://liberal.ca> - Plate-forme 2021, résolutions politiques 2023

<https://conservative.ca> - Programme de 2021

<https://www.ndp.ca/commitments>



**The CBC Pensioners
National Association**

Preserving our Future, Sharing our Past

**L'Association nationale
des retraités de la SRC**

Assurer notre avenir, partager notre passé

<https://www.greenparty.ca>

<https://www.blocquebécois.org>

<https://www.policyalternatives.ca>

<https://foodsecurecanada.org>

<https://foodsecurecanada.org/2024/05/07/budget-2024-a-missed-opportunity-to-address-food-affordability/>

<https://www150.statcan.gc.ca/n1/daily-quotidien/240815/dq240815b-eng.htm>

<https://foodbankscanada.ca/hungercount/overall-findings/>